

Entre déterminisme et choix de société : éclairages préhistoriques et protohistoriques

Between determinism and social choice: prehistoric and protohistoric insights

Introduction

Ces dernières années, la sempiternelle et presque existentielle question de la maîtrise de notre destinée humaine, traduite par l'opposition un peu manichéenne entre déterminismes et choix, connaît un renouveau important, tant en termes de préoccupations sociétales que de problématiques scientifiques. Alors que les manifestations d'un changement global, pourtant annoncées de longue date, sont de plus en plus palpables, nos sociétés s'interrogent à juste titre sur les mécanismes qui ont amené cette situation et sur les capacités de nos sociétés à y faire face.

Dans ce contexte, les archéologues préhistoriens et protohistoriens ont, ces dernières années, multiplié les travaux et réflexions portant sur cette vaste question. En témoignent par exemple la série d'ouvrages édités sous le titre *Human Societies Facing Climate Change in Prehistory and Protohistory* par l'UISPP (l'Union internationale des sciences préhistoriques et protohistoriques), ou le numéro spécial de la revue *PALEO*, paru en 2021, sur la question de l'égalitarisme des sociétés du Paléolithique supérieur (Guy, 2021). Les réflexions archéologiques font, comme dans ce dernier cas, écho à des préoccupations et publications récentes en sciences sociales, tels que l'ouvrage de Bernard Lahire (2023) *Les structures fondamentales des sociétés humaines*, l'étude *L'ordre contre l'harmonie. Anthropologie de l'anarchisme* publié en 2018 par Charles MacDonald, ou celui que David Graeber et David Wengrow ont consacré en 2021 (pour la version en français) à l'origine des inégalités et à l'importance de la dimension politique pour analyser les trajectoires des sociétés humaines.

En 2023, le conseil d'administration de la Société préhistorique française a décidé que les assemblées générales annuelles statutaires seraient précédées d'une table ronde introduite par un conférencier invité de renommée et portant sur une question transversale à nos disciplines. Il souhaitait ainsi accroître encore la mission d'animation scientifique de l'association, à l'interface entre professionnels et bénévoles et entre jeunes chercheurs et spécialistes reconnus, tout en valorisant, au niveau national et international, les travaux les plus novateurs de notre communauté scientifique. Le *Bulletin de la SPF* était tout désigné pour accueillir les actes de cette table ronde.

La première de ces tables rondes a donc été organisée le 26 janvier 2024, à l'Institut national d'histoire et d'archéologie (Paris), sur le thème « Entre déterminisme et choix de société : éclairages pré-et protohistoriques ». Elle a réuni près de quatre-vingt personnes. Elle était introduite par David Wengrow, co-auteur avec David Graeber de l'ouvrage « *Au commencement était... Une nouvelle histoire de l'humanité* ». Après l'introduction écrite par ce dernier, le présent volume réunit les articles correspondant à quatre des cinq communications orales données lors de cette table ronde.

Introduction

In recent years, the age-old existential question of control over human destiny—framed as the enduring Manichean tension between determinism and free will—has experienced a profound resurgence, both in societal debates and scientific inquiry. As global transformations become ever more palpable, our societies are increasingly reflecting on the forces that have shaped this reality and our ability to navigate the challenges ahead.

In this context, Prehistoric and Protohistoric archaeologists have devoted considerable time and effort in recent years to exploring this vast issue. Notably, the UISPP (International Union of Prehistoric and Protohistoric Sciences) has published a series of books titled *Human Societies Facing Climate Change in Prehistory and Protohistory*¹. Additionally, the 2021 special issue of the journal *PALEO* examined egalitarianism in Upper Palaeolithic societies (Guy, 2021). This latter work resonates with contemporary debates in the social sciences, echoing recent publications such as Bernard Lahire's *Les structures fondamentales des sociétés humaines* (2023), Charles MacDonald's *L'ordre contre l'harmonie. Anthropologie de l'anarchisme* (2018), and the French edition of David Graeber and David Wengrow's *The Dawn of Everything* (2021), which explores the origins of inequality and underscores the political dimension in understanding the trajectories of human societies.

In 2023, the Board of the Société Préhistorique Française (SPF) introduced a new initiative: a round table led by a distinguished guest speaker on a cross-disciplinary topic, held prior to the statutory annual general meeting. This initiative aimed to strengthen the association's role as a scientific leader, fostering connections between professionals and volunteers, as well as bridging the gap between young researchers and established experts. It also sought to showcase the most innovative work emerging from the scientific community at both national and international levels. The *Bulletin of the SPF* was chosen as the ideal platform for publishing the proceedings of these discussions.

The first of these round tables took place on January 26, 2024, at the Institut National d'Histoire et d'Archéologie in Paris, focusing on the theme “*Between Determinism and Social Choice: Prehistoric and Protohistoric Insights*.” The event drew an audience of nearly eighty participants and was introduced by David Wengrow. This volume brings together articles corresponding to four of the five oral presentations delivered at the round table, preceded by an introductory text written by David Wengrow.

David Wengrow is a Professor of Comparative Archaeology at the Institute of Archaeology, University

1. <https://uispp.net/en/publications/human-societies-facing-climate-change-prehistory-and-protolithory>.

David Wengrow est professeur en archéologie comparée à l'Institut d'archéologie du University College de Londres. Il est l'auteur de trois livres et de nombreux articles universitaires sur des sujets tels que les origines de l'écriture, l'art ancien, les sociétés néolithiques et l'émergence des premiers États en Égypte et en Mésopotamie. Il a travaillé durant plus de dix années avec l'anthropologue américain David Graeber à l'écriture de cet ouvrage particulièrement novateur intitulé *Au commencement était...* Dans ce livre, déjà très commenté, les auteurs s'appuient sur de nombreux exemples ethnographiques, historiques et archéologiques pour montrer l'importance des choix politiques sur les trajectoires historiques des sociétés, et finalement, de l'humanité. L'origine des inégalités tenait, dans cet ouvrage, une large place. Invité à introduire ce volume thématique du BSPF, David Wengrow se propose d'approfondir la question des libertés humaines et de la connaissance archéologique de ces libertés, un thème moins développé dans *Au commencement était...*

Nous avons initialement conçu les contributions suivantes comme des commentaires ou des discussions autour de l'ouvrage de D. Graeber et D. Wengrow. Pour ce faire, nous avons sollicité quelques collègues de la communauté francophone, choisis en raison de leurs compétences complémentaires. Nous n'envisagions évidemment pas de réunir, en si peu de temps et avec un si petit nombre de contributions, une analyse critique couvrant tous les aspects de l'ouvrage en question, même en se limitant aux principaux d'entre eux. C'est pourquoi nous nous sommes plutôt orientés, vers une suite d'éclairages, tous originaux, sur cette vaste question des interactions entre déterminismes et choix de société. Seul le premier fait d'amples références au travail de D. Graeber et D. Wengrow, le second l'évoque de façon incidente, les deux derniers offrant des réflexions détachées de l'approche historique et anthropologique de nos collègues anglo-saxons.

L'ouvrage de Graeber et Wengrow, par son ampleur et son ambition, a le mérite de catalyser les débats. Ainsi, dans sa contribution, Christophe Darmangeat engage une discussion directe avec les deux auteurs, pour leur opposer une perspective matérialiste. Il s'efforce de montrer que la gamme des possibles est contrainte par le jeu des nécessités et des contingences. Anthropologue, économiste de formation, C. Darmangeat s'intéresse aux sociétés de chasseurs-cueilleurs du point de vue de l'anthropologie sociale, sans négliger la dimension économique. Comme la précédente, la contribution de Philippe Boissinot aborde les problèmes liés au déterminisme et aux libertés par le biais de l'analyse conceptuelle, s'inspirant de travaux philosophiques. P. Boissinot, archéologue, est directeur d'études à l'EHESS. Il analyse ici certains concepts centraux dans les discours d'archéologie préhistorique et protohistorique, dont les notions de temps, d'événement, de processus, de périodes, des modalités ou encore, de transitions et de trajectoires.

Les deux contributions suivantes approchent les problèmes du déterminisme dans l'histoire longue de l'homme à partir d'expériences de recherche ancrées dans deux interfaces entre archéologie et sciences biologiques.

College London. He has authored three books and numerous academic articles on topics such as the origins of writing, ancient art, Neolithic societies, and the emergence of the first states in Egypt and Mesopotamia. Over the course of more than a decade, he collaborated with the American anthropologist David Graeber to produce the groundbreaking work *Au commencement était...* (*The Dawn of Everything*). Widely discussed since its publication, this book draws on a wealth of ethnographic, historical, and archaeological examples to highlight the role of political choices in shaping the historical trajectories of societies—and, ultimately, of humanity. A central theme of the work is the origin of inequality. Invited to introduce this thematic volume of the *Bulletin de la Société Préhistorique Française* (BSPF), Wengrow delves deeper into the question of human freedoms and how archaeology can inform our understanding of them—an aspect that was less extensively explored in *The Dawn of Everything*.

We initially envisioned the subsequent contributions as reflections and discussions on the work of D. Graeber and D. Wengrow. To this end, we invited several colleagues from the French-speaking academic community, well known for their complementary expertise. However, given the limited timeframe and the small number of contributions, it was never our intention to produce a comprehensive critical analysis covering all aspects of their book, even its most central themes. Instead, we chose to present a series of original perspectives that shed light on the broader question of the interplay between determinism and societal choices. Of the four contributions, only the first engages extensively with the work of Graeber and Wengrow, while the second touches on it briefly. The final two take a different approach, offering perspectives that diverge from their historical and anthropological framework.

The vast scope and ambition of Graeber and Wengrow's work have the undeniable merit of sparking debate. In his contribution, Christophe Darmangeat engages directly with their arguments, offering a materialist counterpoint. He seeks to demonstrate that the societal possibilities are shaped by a complex interplay of necessity and contingency.

An anthropologist and economist by training, Darmangeat examines hunter-gatherer societies from a social anthropology perspective while integrating economic considerations. Similarly, Philippe Boissinot explores the issues of determinism and freedom through conceptual analysis, drawing on philosophical thought. An archaeologist and Director of Studies at EHESS, Boissinot examines key concepts in prehistoric and protohistoric archaeology, including time, events, processes, periods, modalities, transitions, and trajectories.

The final two contributions examine the question of determinism within the broad sweep of human history, drawing from research at the intersection of archaeology and the biological sciences.

Anaïs Vignoles applies her expertise in mathematical modelling of human-environment interactions, particularly through eco-cultural niche modelling. By using

Anaïs Vignoles tire avantage de ses compétences en matière de modélisation mathématique des relations entre humains et environnement et, en particulier, les concepts et méthodes de modélisation des niches éco-culturelles. L'application de cette approche aux technologies lithiques du Gravettien l'amène à discuter les modalités d'élaboration de modèles intégrant des données culturelles et écologiques.

De même, Laurent Lespez, géographe et spécialiste des systèmes fluviaux, s'appuie sur des exemples de terrain pour développer une analyse critique de l'idée de déterminismes climatiques et des utilisations qui en sont faites sans tenir compte des nombreuses incertitudes qui se posent dans l'établissement des données. Il discute les notions de contraintes et de forçages, en particulier climatiques, et les confronte à d'autres voies interprétatives mettant en jeu l'affordance ou les dimensions sensibles et cognitives.

En refermant ce volume, la question des déterminismes et des degrés de liberté dans l'histoire longue de l'homme est évidemment loin d'être épuisée. Elle en sort néanmoins enrichie d'éclairages, de parti-pris, de méthodes et de synthèses documentaires qui en jalonnent la vaste étendue. En outre, s'il s'inscrit dans la ligne éditoriale du BSPF, ce volume inaugure l'ouverture de nos colonnes à des thématiques plus transversales, plus réflexives ou posées à des niveaux de généralité plus élevés que ceux habituellement publiés dans notre périodique. C'est heureux et nous espérons que cette initiative incitera d'autres collègues à y proposer le résultat de leurs travaux ou de leurs réflexions.

L'organisation de cette table ronde et le financement du présent volume ont bénéficié du soutien des financeurs habituels de la SPF, le CNRS, la Sous-direction à l'archéologie du Ministère de la culture et le Comité national du livre, mais aussi d'un soutien exceptionnel de l'Institut écologie et environnement du CNRS. En finançant la présentation bilingue des textes, ce dernier institut a souhaité manifester son soutien au dynamisme et à la réflexivité de la communauté nationale de l'archéologie préhistorique et protohistorique, et contribuer à la visibilité de ses travaux, tout en encourageant l'édition associative dont il mesure toute l'importance dans ce champ disciplinaire.

Jean-Denis VIGNE
Ludovic MEVEL
Sébastien PLUTNIAK

this approach to study Gravettian lithic technologies, she explores ways to refine models that integrate both cultural and ecological data, offering new perspectives on how human societies adapted to their environments.

Similarly, Laurent Lespez, a geographer specialising in river systems, critically assesses the concept of climatic determinism and its applications, emphasizing the uncertainties inherent in reconstructing past environmental data. He examines the notions of constraint and force—particularly in relation to climate—while comparing them with alternative interpretative frameworks that incorporate affordance, as well as sensory and cognitive dimensions.

This volume, of course, does not claim to exhaust the complex question of determinism and human agency throughout history. However, it enriches the discussion through diverse perspectives, methodologies, and documentary syntheses that illuminate this vast topic.

Moreover, while aligning with the editorial policy of the *Bulletin de la Société Préhistorique Française* (BSPF), this volume represents a significant departure by embracing broader, more cross-disciplinary and reflective themes—moving beyond the specific case studies that typically characterize the journal. This shift is a welcome development, and we hope it will inspire other colleagues to contribute their own research and reflections in future issues.

The organisation of this round table and the publication of this book were made possible by the generous support of the SPF's usual sponsors: the CNRS, the French Ministry of Culture's Sub-Directorate for Archaeology (SDA), and the National Book Committee (CNL). Further funding was provided by the CNRS's Ecology and Environment Institute for the bilingual presentation of these texts. In doing so, the institute sought to highlight its commitment to the vitality and critical engagement of the national community of Prehistoric and Protohistoric archaeologists, enhance the visibility of their work, and promote the role of associative publishing—an endeavour it recognises as essential to the development of this field.

Jean-Denis VIGNE
Ludovic MEVEL
Sébastien PLUTNIAK

traduction en anglais : **Rebecca PEAKE**

Références / References

- GUY E. (dir.) (2021) – *Une aristocratie préhistorique ? L'égalitarisme des sociétés du Paléolithique récent en question*, Les Eyzies, *Paléo* (hors-série), actes de la table-ronde, Musée National de Préhistoire, Les Eyzies, 9-11 octobre 2019, <<https://doi.org/10.4000/paleo.6452>>
- GRAEBER D., WENGROW D. (2021) – *Au commencement était... : une nouvelle histoire de l'humanité*, Paris, Éditions les Liens qui libèrent, trad. par Élise Roy, 744 p.
- LAHIRE B. (2023) – *Les structures fondamentales des sociétés humaines*, Paris, la Découverte (coll. Sciences sociales du vivant).
- MACDONALD C. (2018) - *L'ordre contre l'harmonie. Anthropologie de l'anarchisme*, Paris, Petra.